

EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista
y de las Sociedades Obreras

AÑO IX

ELCHE 26 DE MARZO DE 1933

NÚM. 358

Ante las elecciones

PROPAGANDA NUESTRA

Sí, efectivamente, las elecciones están en puerta y los descarados elementos reaccionarios, aprovechándose de la libertad que la República concede a todos los ciudadanos españoles, se han lanzado con fe ciega a la caza de adhesiones para la contienda electoral vecina. Los medios, todos son para ellos lícitos con tal de que justifiquen el fin que persiguen: el amordazamiento de la clase trabajadora, impidiéndola todo movimiento de liberación verdad.

La calumnia, la falsedad, la injuria, son las armas más nobles que empuñan contra los socialistas las derechas ilicitanas y los que no se sonrojan ¡qué asco! al llamarse republicanos.

Nuestra propaganda, la que debe hacer el Partido Socialista local para conquistar el voto del pueblo, hace tiempo que la está llevando a cabo, y la ha plasmado en obras patentes al encargarse de los destinos del Ayuntamiento.

A nosotros nos repugna la propaganda a base de: haremos tanto; cuando gobernemos concederemos al pueblo tal mejora; cuando sea alcalde convertire a Elche en un paraíso. Los monárquicos han tenido en sus manos miles de ocasiones para realizar lo que ahora en vano prometen. En verdad que su listeza, en sus tiempos de dominio, procuró que la cultura no se internara en los medios obreros, pero no consideren los amantes de la opresión a todo trance que la candidez ha de ser tal que consigan desterrar del Municipio a los que su único afán ha sido verificar mejoras en el pueblo que ningún canalla, por empedernida que tenga la conciencia, podrá en su fuero interno desmentir.

¿Acaso tenemos necesidad de repetir lo que el Ayuntamiento en los dos años que han transcurrido desde el advenimiento de la República, ha creado? ¿No es del dominio público las mejoras introducidas en Elche con vistas a la clase trabajadora, a la que sufre, a la que sabe de privaciones y de miserias?

¿Puede ignorar nadie en Elche la diferencia enorme entre el trato que el pueblo recibía en tiempos monárquicos y el que hoy recibe cuando necesita acudir a la alcaldía?

Hoy cualquier ciudadano, aunque su actuación sea marcadamente enemiga de la situación, es recibido con agrado y atendida sus reclamaciones sin ver al enemigo político, sino al ilicítimo. Hasta la saciedad reconoce el pueblo que se gobierna para el pueblo. ¿Tan desmemoriado consideran los enemigos de los socialistas que es el pueblo? ¿No va a recordar que cuando gobernaba Tarí, lloraban los de Gómez, y cuando mandaba Tomaset... ¡pobres de los tarinistas!...

Aquello no volverá para suerte de los que vivimos esta generación, pero los electores han de demostrar a los monárquicos que su confianza absoluta la tienen depositada en el Partido Socialista, único redentor de la Humanidad.

Nosotros solamente decimos al pueblo: contrasta las actuaciones de unos y de otros y después deposita tu voluntad en las urnas.

LA DEMOCRACIA

Como todos los grandes principios, la democracia ha sido objeto de controversia. En Sociología todo se puede discutir encontrando argumentos en pro y en contra. Se entiende por democracia el gobierno del pueblo por el pueblo mismo, pudiendo adoptar formas distintas en consonancia con el temperamento de los diferentes países. Sea cual fuere el régimen democrático, siempre el poder emana del pueblo que es al mismo tiempo causa y fin, lo que se ha llamado «por el pueblo y para el pueblo».

Entre las grandes críticas que se han hecho a la democracia figura la que afirma que es incongruente el que el iletrado cuente con el mismo voto que el sabio. Es cierto, parece existir una contradicción racional en el hecho de que un ignorante pueda influir tanto como el ilustrado en la dirección de las cosas públicas. Y sin embargo, es posible que esta incongruencia no sea más que un fenómeno aparente.

Todo hombre por naturaleza posee una razón de igual manera que un estómago, y así como la alimentación, con ligeras variantes es idéntica para todos los hombres, de igual manera las ideas son idénticas para todos. Lo que unos pueden digerir y asimilar lo pueden también los otros, siendo las diferencias tan insignificantes que apenas son perceptibles. Esto no quita que existan individuos enfermos para quienes la alimentación normal no sirve, como también se tienen mentes enfermizas para quienes las ideas normales no son asimilables. En uno y otro caso se trata de anormales.

Los estudios, la escuela, la lectura, todo lo que entendemos por cultura o formación intelectual, modifica muy poco la estructura de la razón. Entre un hombre iletrado y otro culto, hay un conjunto de ideas que les son comunes, sólo algún aditamento meramente formal los diferencia. Las ideas no se forman en su inmensa mayoría a través del estudio, sino por la percepción directa del mundo, del medio que nos rodea por cada idea adquirida en un libro, tenemos centenares que nos han entrado por los sentidos. El hombre más sabio sólo posee un pequeño porcentaje de ideas captadas en sus estudios.

Muchas veces hemos podido observar hablando con campesinos y aldeanos de los lugares más apartados, su limpia concepción de las cosas y de la vida. A veces sólo les falta oír la palabra de alguien que ponga en orden sus ideas, y este poner en orden sus ideas es lo que fundamentalmente diferencia al ignorante del sabio. El individuo del pueblo sabe las cosas, las ve con sus ojos y las comprende con su conciencia, pero carece de la más mínima preparación cultural para poder por sí solo poner en hilazón todas aquellas ideas. El pedagogo no tiene más misión que trabar todos los pensamientos nacidos por naturaleza y organizar las mentes.

Por esto vemos ese hecho tan misterioso de coincidir en un mismo ideal al rústico y al ilustrado. ¿Cómo explicar que las masas populares se sientan identificadas con las ideas de hombres eminentes? Esa hermandad no es artificial, es auténtica y si antes no se manifestó era por faltar el lenguaje que les pusiera de acuerdo.

Luego si las ideas por altas y abstractas que sean pueden habitar en la conciencia de todos los hombres, la democracia no es un error social, sino al contrario, la expresión más sincera de la conciencia de un pueblo. La democracia exige, sí, una constante labor de propaganda, un continuo poner en orden las ideas del pueblo, un ejercicio sólido de disciplina mental, y a la postre, el pueblo comprende y responde lo que debe responder.

Toda la obra de la democracia se reduce a éso: a poner en orden las ideas de las gentes. A no introducir ideas sectarias, ideas partidistas, ideas falsas, a dejar brotar del propio espíritu lo que en él hay. El maestro en la escuela que respete la conciencia del niño, que coordine las ideas del pequeño y ese chico llegará a ser hombre conciente. En la vida política no impongamos nuestras ideas, sino metodícemos las ideas de las gentes y ellas, por sí solas, acabarán coincidiendo, ya que la razón humana es siempre una.

Pero se dirá, ¿y los intereses privados? ¡Ah!, aquí no hablamos de intereses. Bien se comprende que donde entran los intereses se acalla la razón y su silencio es más profundo cuando los intereses son más bastardos. Cuando se habla del pueblo, de la masa, no hay intereses privados, todo es colectivo, el interés es común, y como para el Socialismo sólo existe el pueblo, por eso decreta la lucha de clases. Hay que combatir todos los intereses privados y esto sólo es posible lograrlo por la democracia.

Praga marzo 1933.

GINÉS GANGA

Cuando a raíz del movimiento revolucionario de Diciembre dieron con sus huesos en la cárcel nuestros compañeros y amigos, el pueblo castigó con el boicot a muchos comerciantes, haciendo justicia a los que se destacaron por su actitud contraria a la República y a sus hombres.

Se acercan las elecciones. Los elementos contrarios a los socialistas están comprometiendo a los comerciantes para que voten en favor del régimen fenecido, para que vuelva Alfonso y Comp^a. Obreros, mucho ojo con los que voten en favor de Hitler. ¡Ya sabéis la medicinal!

Del momento

ANTE EL FASCISMO

No nos han sorprendido ni poco ni mucho los primeros síntomas fascistas que han surgido de la vida política española. De antemano sabemos, cómo y cuándo se presenta este fenómeno político en los países, en que la clase trabajadora ha sabido crearse un régimen de libertad como el que rige en la actualidad los destinos de España. Las lecciones que recibimos constantemente de algunos pueblos de Europa, nos las hemos asimilado con tal avidez, que estamos profundamente convencidos de que tarde o temprano, tanto en España como en los demás países civilizados, el capitalismo exterminador ha de unirse para imponerse a las reivindicaciones de la clase trabajadora. Esta unión constituye el fascismo. Mejor dicho, el fascismo es el común denominador de los diferentes partidos políticos de tipo reaccionario, cuyo fin consiste en oponerse por medio de la dictadura a los prodigiosos avances del marxismo. ¿Por qué motivos? Sencillo, porque el marxismo tiende a cambiar el carácter social de la propiedad y a suprimir las clases por medio de la supremacía del proletariado.

En España los intentos de los reaccionarios son idénticos a los que surgieron en Italia y en Alemania: pero aquí, que nosotros creemos incurren en un voluminoso error aquéllos que creen que la psicología del pueblo español, es análoga a la de los países citados, pruebas inequívocas son los diferentes ejemplos de civismo y liberalismo que tiene dados nuestro país al mundo entero.

En el año 1925, se hizo un ensayo fascista a estilo Mussolini, el cual fracasó. De cuyo intento, sabido es, que al Mussolini español, las conjeturas políticas le pusieron en un trance difícil.

Hoy estamos persuadidos de que en España no se implantará un régimen fascista, porque tanto los afiliados a la Unión General de Trabajadores, como los del Partido Socialista Obrero Español, sabrán cumplir con su deber si algún día la clase capitalista intentara suplantarse el poder y cerrarnos el camino de la democracia que tantos sacrificios nos costó alcanzar. Con el intento de la reacción, bastaría para que los potentes organismos obreros, se lanzaran a la palestra con sus compactas falanges de trabajadores disciplinados, a librar la última batalla al capitalismo opresor.

¡Obreros de todos los matices, unámonos para vencer a la burguesía!

Miremos hacia Europa. ¡Antes que el fascismo, la dictadura del proletariado!

JUAN PUEBLO

Tenemos entendido que en las reuniones que en diversas partidas rurales han celebrado los de la recua de «Don Alejóndose» en las que se ha despotricado contra los socialistas, se ha dicho que los RADICALES se entienden con la DERECHA (Dosite, Parreño, Sdad. Lda.) como así mismo se ha dicho que en las próximas elecciones formarán la unión con D. Julio.

¿Será verdad? El tiempo será el mejor testigo. De todos modos, la clase obrera, debe estar ojo alerta.

Por nuestra parte, ni los comentarios siquiera.

Juventud Socialista

Esta Juventud ha organizado un gran acto marxista para el próximo jueves 30 de los corrientes, en el que intervendrán los jóvenes de ésta, Juan Pomares y Asencio Lozano, y el inteligente compañero de la Agrupación, Juan Barceló.

El acto tendrá lugar en el Salón nuevo de la Casa del Pueblo a las 9 y media de la noche.

Por ser un acto puramente marxista no dudamos en la gran concurrencia que sabrán prestar los jóvenes obreros.

EL COMITÉ

RIPIOS

Dositeo se encuentra enfadado por que García Sanchez no le entregó las mil pesetas a él para repararlas.

No se enfade más, amigo Dositeo, lo que ocurre es que debe haber alguien que le quiere a usted mal.

Nosotros rogamos al Sr. García Sanchez, que cuando remita otra vez dinero para repartir, se lo mande a Dositeo y verá como a los cinco minutos ¡Gola a vall! ¡¡D' a chavo es el fto!!

Hemos visto el día 22 del actual, con ocasión de ser el llamado día de *les velles serres*, una que nos llamó poderosamente la atención:

Se trata de una monja que estaba pidiéndole voto a una obrera, y al negarse ésta a dárselo, le dice: Mira, si no nos das el voto, te damos longaniza.

Durante la Monarquía, en el Ayuntamiento se trataba a las personas que acudían, conforme al parentesco político que había con el cacique de turno. Concejales hay que se aprovecharon de serlo, estafando al pueblo en muchas pesetas.

Será cuestión de ir publicando cada semana los nombres y actos de algunos de estos aprovechados.

Epoca monárquica. Ya se acercaban elecciones, unas veces se llamaba a los campesinos a los despachos del Alcalde y de los casiques y se les hacía venir en manada a votar por ellos. Otras veces se llevaban los colegios al campo, para casa en casa ir recogiendo todos los votos.

¡¡Los campesinos de la República, deben ser más respetados y no hay derecho a obligarles a que hagan estos papeles!!

¡¡Los campesinos de la República, comprenderán lo que han hecho en todas las elecciones, a excepción de la última, y no caerán otra vez en la humillante manera de emitir sus votos!!

¡¡Que cada cual vote a quien quiera, pero que todos miren las consecuencias de su voto!!

Los fascistas de Elche, se em-

belesan en mirar la bandera de la Juventud Católica, porque tiene una cruz en el centro; esto según unos. Pero según otros, el embelesarse es por ver si asoman algunos de sus afiliados elegantes... y decirles así: —Chis... vamos rico; en la Verónica te aguarde.

Agricultores:

Vendo cebollino, simiente de Molina, seleccionada. Hay dos, tahullas de plantel.

Carlos Soler Sansano
PERLETA

Los radicales cazando adeptos

Lo que se le ocurre a los radicales illicitanos, no lo idea el propio Lerroux con su vasto ingenio, para alcanzar el Poder.

Días pasados un grupo de significados afiliados al P. R. R. (uno de ellos con barbita, mucho dinero y bajito de estatura) llevaron a su Centro con buenas palabras y mejores intenciones a un joven socialista y le forzarón a que firmara la propuesta de ingreso a dicho Partido, intento que quedó frustrado por la abstención firme del forzado.

Estos señores no se convencen, por mucho que se les diga, de que son unos cínicos con epidermis de elefante y la cara más dura que un adoquín.

Si en las elecciones próximas proceden de idéntica forma, vamos a tenerlos que premiar por los sacrificios realizados en aras de la prosperidad de su Partido. De la manera de premiar que acostumbra el pueblo, ya saben algo por experiencia algunos de los radicales, especialmente el río de las barbitas semiblancas.

Miguel Salvetti Pardo

MEDICO

Especialista en enfermedades de los pulmones y corazón

Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6

Abadía, 7 ELCHE

ANUNCIO GRATUITO

"PATRIA" S. A.

Compañía Anónima de Difamación y Calumnias

Consúltenos y vea nuestras tarifas antes de visitar otras Compañías similares

Tenemos personal especializado en villanías rastreras
Poseemos conocimientos especiales para empañar la honra más limpia y la más recta conciencia

No tema pecar al hacerse nuestro cliente, pues le garantizamos un confesor de manga ancha que le absolverá sin penitencia

No dude, visítenos hoy mismo y quedará contento de nuestros trabajos; nadie le servirá tan bien como nosotros a tan bajo precio
No equivocarse; Encrucijada núm. 2. EL CHE

HOY ALEMANIA...

¿Qué le ha ocurrido a Thaelmann? (¡...)

Es grandemente escandalosa y cruel la situación alemana, donde podemos decir que ha entrado a gobernar una banda de famosos criminales reconocidos. Y, ¿quién ha dado paso a esta banda para que se apodere del Gobierno alemán?... El paso lo ha hallado ella misma con la amplia libertad de expresión y manifestación que durante 14 años ha concedido la democracia alemana; de esta amplia libertad que la democracia dió, nació el fascismo, el cual, a cambio de toda aquella libertad de 14 años, dá cárcel, y en la cárcel, unos minutos de vida a todo aquel demócrata significado del ejército proletario.

¿Quiénes fueron los criminales que asesinaron a Rathenau, Erzberger, Kurt Eisner, Haasse y otros tantos?... ¡Los mismos que han asesinado al líder comunista alemán Thaelmann y al gran escritor Ludwig Renn! ¡Los mismos que a centenares de significados socialistas y comunistas han hecho desaparecer en las celdas carcelarias alemanas en la actualidad, bajo la trágica sombra del fascismo hitleriano!...

Allí, como en otros países, sólo se goza de libertad en el cementerio, y esa libertad la conceden en Alemania Hitler, en Italia Mussolini y el Papa y en Hungría Horthy, y...

Ante la escuela de estos verdugos sanguinarios, estudia el mundo entero: el capital y el trabajo, la burguesía y la democracia, de cuyo estudio resulta que hay que ahogar irremediadamente a la libertad con una dictadura. ¿Cuál de ellas?... ¡La nuestra sin reflexión alguna! Para ello, cuando veamos brotar gérmenes de fascismo, hemos de tener en la memoria la muerte de Thaelmann y todos los demás mártires que sucumben por la causa de la libertad; cuando veamos brotar esos síntomas del fascio, los cuales se concubinan en todo Centro católico-burgués-militar, y más que en nada, en esa Juventud Católica de señoritos cristianos, la cual es la verdadera milicia fascista, por que lleva ya en sus entrañas ese instinto de soberanía criminal para con el obrero, hemos de tener en cuenta la traicionera matanza que se comete en Alemania.

¡Obreros, pongamos toda nuestra atención de revolucionarios en los resultados que han tenido los jefes de la revolución proletaria como Thaelmann, Mateotti, etc. etc.¡ Hay que prevenirse contra el fascio!

MIGUEL M. IZQUIERDO

Sombrerería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

"Sombreros Fernández y Roche"

Para el camaleónico autor de "Entre Penumbas"

La Iglesia y la Mujer

Ha habido necesidad de que se implantara la República en España y con ella los derechos políticos de la mujer, para que los clericales cambiaran de hombre el fusil.

Hasta antes de ocurrir estos acontecimientos, para la Iglesia, la mujer era indigna de inmiscuirse en la actividad pública. Se la mantenía en la ignorancia y se la decía que ella no debía ocuparse de la cuestión política.

El Cristianismo se ha opuesto siempre a la liberación de la mujer; de modo pues, que la Iglesia no ha sido nunca feminista. Ha utilizado, eso sí, el sacrificio de la mujer en las congregaciones religiosas como medio de explotación, pero teniendo muy en cuenta el limitar su radio de acción; prohibiéndole, en todo tiempo, su entrada en el sacerdocio; así, que ésta, no puede ser obispo, ni cura... ni sacristán siquiera.

No se le ha concedido tampoco, (apesar de ser más lógico el desahucio de esta misión religiosa en los casos en que los penitentes pertenecen al sexo femenino), el actuar como confesora; habiéndose reservado este monopolio a los santos varones, como excelente medio que les permite espiar en el seno de la familia, y disponer a su antojo de la voluntad de las devotas.

Para demostrar el concepto que de la mujer se ha tenido dentro de la religión católica, citaremos algunas afirmaciones que hemos hallado repasando la Biblia, que se les atribuyen a ciertos teólogos sucesores de San Pablo: Estos y no a Castelar, que no os pertenece, hubierais tenido que elegir para demostrar el respeto que en todas las épocas de la Historia habéis tenido a la Mujer, a la cual el Socialismo, desde su fundación, ha considerado acreedora a los mismos derechos que el Hombre.

«Es necesario que la mujer esté sumisa al hombre».

«La mujer lleva consigo la responsabilidad del pecado original».

«Adán fue pervertido por Eva».

«La perfida femenina ha precipitado a la Humanidad entera a su perdición».

También los padres de la Iglesia han abatido a la mujer en sus profundos desprecios:

«Dá vergüenza cuando reflexionamos sobre el temperamento de la mujer», nos dice Clemente d'Alexandría.

Para San Bernardo, la mujer es «el órgano del diablo».

Para San Antonio, «su voz es el silbo de la serpiente».

San Buenaventura, añade: «la mujer es un escorpión».

«La mujer es el instrumento que emplea el diablo para poseer nuestras almas» (San Cipriano).

«De todas las bestias feroces, la más peligrosa es la mujer» (San Juan Crisóstomo).

Santo Tomás de Aquino, Bossuet y otros han usado el mismo lenguaje injurioso para con la mujer.

Como caso gracioso añadiremos aún la citación que hizo la camarada Margarita Nelken, en su discurso en el Parlamento, sobre la Ley de Congregaciones: «En el Concilio de Mónico (año 581) se discutió, si la mujer tenía alma o no».

Como se ve, el Catolicismo, lejos de redimir a la mujer, ha venido sancionando su avasallamiento; ha hecho de ella un ser inferior para servicio del hombre.

Hoy en día, estos mismos clericales, han cambiado de posición, y tratan de acaparar el elemento femenino, y sirviéndose de esos derechos que ellos mismo les han negado, dar la batalla al Laicismo.

La Reacción vá tomando todas sus precauciones para que el voto de la mujer les sea favorable en las próximas elecciones. Siguen representando hipócritamente la misma comedia que siempre. Con apariencia piadosa tratan de conquistar los sufragios femeninos, y para ello han comenzado por ofrecer derechos que ellos mismo les han negado, dar la batalla al Laicismo.

Los principios basados en la moral laica les enseñará a rechazar las fábulas y los engaños de la religión.

Empleemos nuestro fé en la lucha, alentando a nuestras camaradas, para que quede patentizado para siempre, que el pueblo de Elche ha sabido, en todo momento, defender la libertad de conciencia ciudadana, símbolo de la verdadera democracia.

No es que seamos pesimistas, el contrario; y lo mismo que confiamos en el pueblo de Elche, confiamos, sin temor a equivocarnos, en los demás pueblos españoles, que sabrán responder a la necesidad que siente el país de consolidar el nuevo régimen que ha sabido relevar a la Nación Española, del estado caótico en que se hallaba en tiempos de la Monarquía, cuando el pulpo reaccionario tenía sentados sus tentáculos en las arcas del tesoro nacional.

J. ANTÓN ROMÁN

D. Baldomero Cerdá

Consultorio Mercantil

Plaza de Isabel II número 2

Sea Vd. elegante

Lo conseguirá llevando los sombreros de la mejor calidad, marcas

Palarea y Bueso
exclusivas en la sombrerería

CAMPELLO
Para comprar barato, en esta casa

Actos Civiles

Ha sido inscrito en el Registro Civil con el nombre de María, una niña de nuestros compañeros Francisco González Amorós y Diego Maciá Vives.

Damos nuestra enhorabuena a tan queridos amigos.

§ §

El martes próximo pasado, fué inscrito en el Registro Civil con el nombre de Jaime, un precioso niño hijo de nuestros estimados compañeros Jaime Esquitino Pomares y Asunción Soler.

Tanto la madre como el recién nacido se hallan en perfecto estado de salud, por lo que verdaderamente damos la enhorabuena a estos estimados camaradas.

§ §

Con el nombre de Francisco Botella Pastor ha sido inscrito en el Registro Civil un niño hijo de nuestros compañeros Asunción Pastor Berenguer y José Botella Molá.

Tanto la madre, como el niño, gozan de perfecta salud.

Nuestra enhorabuena y que cunda el ejemplo.

§ §

La pasada semana dió a luz nuestra compañera Asunción Barceló Alberola, esposa del querido correligionario Diego Vives Cabanes, una hermosa niña que le han puesto por nombre Manolita.

Tanto la madre, como la recién nacida, gozan de perfecta salud.

Nuestra enhorabuena a la compañera Barceló y al compañero Vives.

Tintorería Quitamanchas
LOPEZ

Colores a la muestra - Negros para lutos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Riñes Salvador)
ELCHE

Homenaje a

D. Mariano Antón

Suma anterior, 1.816'50.
D. Julio Ramón Segrelles, 2; don Francisco Ceva Blasco, 10; Manuel Agulló y Francisco Díez, de Beni-saf, Orán, 9'20; Manuel Giner, 25; D. Antonio Soria Gabaldón, 5; D. Manuel Lucerga Sánchez, 5; José Antón Román, de Ainel-Arbá, Orán, 5. Suma hasta hoy 1.872'50.

Estando próximo a inaugurar el Busto de este amante del Arte Pictórico, y siendo necesaria la colaboración de todos los ilicitanos para que, unos materialmente y otros moralmente aporten su grano de arena a este justo Homenaje, la

Comisión Organizadora acude por segunda vez al pueblo de Elche y en particular a las personas pudientes, con el fin de que contribuyan en lo que sus medios económicos les permitan para que el acto que se celebre a la memoria de D. Mariano Antón Serra, sea de una brillantez tal, que perdure en la mente de todos, haciendo así verdadera justicia a aquél que en vida fué Maestro de la Academia Municipal de Dibujo de Elche.

Esta Comisión, sabe de algunos admiradores de aquél que se llamó MARIANET, que están dispuestos a contribuir, y les exhorta para que en plazo más breve posible, entreguen sus donativos al Ayuntamiento o a las Sociedades Artísticas, cumpliendo de esta forma con un deber de ciudadanía, para con uno de nuestros más inolvidables y llorados paisanos.

¿Seguro Obligatorio!

La nueva Ley de Accidentes del Trabajo entrará en vigor sin más dilación, el día 1.º del próximo abril

Si V. es industrial o tiene obreros asalariados, podrá declinar su responsabilidad, con toda clase de garantías, contratando un seguro con la

Compañía Hispania
que en Elche representa
ADELARDO LLOPIS
Ereta Alta, 4.

LA TURBINA
CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General ordinaria para el lunes 27 de los corrientes a las 10 de su noche en el salón nuevo de Círculo Obrero. Se encarece la asistencia de todos los afiliados.

LA DIRECTIVA

SASTRE
Si quieren vestir con gusto y elegancia, visiten la
CASA MERINO
Plaza Cervantes, 7, 2.º

SE OFRECE

Contable para casas que precisen de sus servicios algunas horas al día.

Razón en la Imprenta Moderna.

Un abogado sin título, con los sesos llenos de harina y un maestro de escuela con espina, que por encharfarse en cierta familia chocolatera no ejerce su profesión, se dedican, tapados con la frescura de Dositeo, a inventar y esparcir calumnias contra personas honradas.

En cuanto al abogado en cuestión, que procure limpiar de polvo sus sesos, que llenos de somas no aciertan ya a distinguir entre personas honradas y mentecatos como él; y con respecto al encharolado espinoso, mejor fuera que no se dejara pisotear por cuatro cuartos que menea.

¿Han tenido estos entes alguna intervención en la ridícula carta de Dositeo? Pues nos aseguran que ellos han sido los padres de la criatura.

Dositeo Climent

Su nueva canallada

Nuestra falta de preparación en el intrincado laberinto de la Anatomía nos impide estudiar el conjunto de materias de que puede estar formado el raro bicho que aguanta Elche desde que tuvo la feliz idea de parar sus patas en este para él extraño país.

No puede concebir el incalificable ejemplar de la escala zoológica, que un alcalde socialista administre las pesetas que le envía el humanitario charlista Sanchiz, con una alteza de miras, que no es capaz el dositeísmo, ni de comprender siquiera.

La baba inmundada de Dositeo, quizá habiendo en su claro *instinto* descubierto que a sus actuales amos les resulta demasiado caro, ha jugado su última carta y ha tratado de manchar la pristina honradez de nuestro alcalde socialista, queriendo justificar con tal osadía el elevado coste de su papel canino.

Sabemos de seres despreciables, pero que alcancen una graduación tan elevada como este señor Climent, dudamos exista en la fauna otro irracional con sus mismas características.

Por higiene social y política debía la Sociedad desterrar de su seno a este indeseable, el que por instinto de agrupación pronto encontraría su especie.

Asuntos femeninos

Conferencia de Juan Barceló

Como estaba anunciada, el martes próximo pasado dió nuestro compañero Juan Barceló la Conferencia que a cargo del mismo había organizado el Despertar Femenino sobre «Seguro de Maternidad», con una concurrencia que llenaba el salón. Preside la compañera Rita García, la que después de explicar el alcance del acto, concede la palabra al conferenciante. Este comienza diciendo que al ser invitado por el Sindicato de la Alpargata y organizado por la sección El Despertar para dar una conferencia sobre Seguro de Maternidad, ha aceptado con entusiasmo, pero que más bien que conferencia considera el acto como reunión familiar y por consiguiente, si alguna compañera desea hacer alguna pregunta, puede hacerla con la seguridad de verse complacida. El Seguro de Maternidad tiene dos aspectos: presente y porvenir. En el presente, los derechos a la asistencia de comadrona, médico, y gastos de farmacia y subsidio de lactancia.

En el porvenir, las instalaciones de Clínicas de Alumbramiento, en donde serán atendidas en el momento de ingresar en ellas con esmero y cuidado necesarios. Relata quiénes son las que no tienen derecho al Seguro y quiénes son las que se benefician con él. Actualmente no tienen derecho a sus beneficios las domésticas por considerarse que no producen riqueza, injusticia que la Ley tenderá que subsanar por que son obreras como las demás. Una de las cosas necesarias para tener derecho al subsidio de descanso de las seis semanas posteriores al parto o sean las noventa pesetas, consiste en que el patrono haya cotizado noventa y cinco cuotas consecutivas al año, y ese extremo es el que vosotros no os preocupáis no acudiendo a la oficina mientras no se os presenta el caso.

Define lo que es Subsidio de Maternidad y lo que es Seguro de Maternidad, manifestando que el Subsidio es una ley que un Estado la puede quitar y el Seguro es un derecho que la mujer adquiere por medio de la Ley. Quiere terminar — dice — ofreciéndome a complacerlos en cuantos actos fuese preciso para hacer llegar a la mujer el interés que debe tomar por estas mejoras conseguidas y al mismo tiempo os recomiendo que os intereséis por vigilar vosotras mismas vuestros derechos.

Después de unas frases de la compañera que preside, dáse por terminado acto tan instructivo, esperando se repitan periódicamente actos análogos.

Después de unas frases de la compañera que preside, dáse por terminado acto tan instructivo, esperando se repitan periódicamente actos análogos.

De la industria Textil
Otra vez los señores Ferrández y C.ª

Muchas son las veces que nos hemos tenido que ocupar desde las columnas de este semanario de la conducta seguida por estos Sres. respecto a la organización obrera.

Ultimamente el Sr. don José García que es el actual Gerente de la fábrica, ha cometido con estupidez una de sus muchas malas acciones, dejando en la calle a un muchacho por el solo hecho de haberle cogido en el Depósito de los engrases, llevándose hasta diez céntimos de aceite para engrasar una bicicleta, en la que hacia el servicio de ir al pueblo para llevarle la comida al encargado.

Lo que más nos interesa reseñar es que en un principio no fué despedido definitivo, sino simplemente un arresto para unos cuantos días, pero al enterarse que el muchacho acudió al Sindicato a notificar lo que le había ocurrido con este señor, entonces tomó las severísimas medidas de dejarlo parado definitivamente, diciéndole que para el despido justificado le acusaría de «ladrón».

Esta palabra de «ladrón» vertida por un señor con mucha cátedra, es la que nos ha entrado hasta el rinconcito más oculto de nuestro corazón; si un obrero por el solo hecho de sacarse un objeto de la fábrica cuyo valor no excede de diez céntimos, es considerado como un ladrón. ¿Qué serán los...?, aunque mis palabras son bastante vulgares, todavía siento escrúpulo de pronunciar el calificativo que se merecen.

Y por último, tampoco queremos dejar de la mano al Sr. Director de la Hiladora; puesto que de continuar tratando con la *corrección* que lo está haciendo al personal de la fábrica, es posible que algún día sea él el primero en lamentarlo, porque pudiera ser que alguien le propinara la recompensa que tiene merecida; al no ser que las frases esas de: (vesten de aquí si no vols que te arree dos ósties) no las emplea más que para los seres débiles como hacen todos los «valientes.»

CLARINET

Continuaremos informando.

Imprenta Moderna

ELCHE (Alicante)

Camisería BENAFER

CONFECCION A MEDIDA

Camisas-Calzoncillos-Pijamas-Corbatas- Medias-Calcetines-Ligas - Tirantes-Cinturones-Pañuelos-Géneros de Punto-Bisutería-etc.-etc.

Casa especializada en artículos selectos

PRECIOS ECONOMICOS

Sagasta, 2 - ELCHE

AGENTE DISTRIBUIDOR

JOSÉ SERRANO
Obispo Tormo, 6

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjer, trimestre	2'50

EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

Política y Derecho Social

Por Antonio Cañazares

Como ya han visto nuestros queridos lectores, en números anteriores, publicamos unos trabajos de nuestro estimado, correligionario Cañazares, pretendemos en adelante, continuar estas publicaciones de útil colaboración, bajo el título que encabeza estas líneas y que serán del ya citado compañero Cañazares.

No es mi pretensión hacer lo que no soy capaz de ello, dando orientaciones en el campo de la política y el derecho social, pero sí contribuir con mi esfuerzo a relatar lo que es hijo no de pocos sacrificios míos entregado al problema social.

Esto puede servir, para quienes como yo, sienten gran cariño al problema y legislación social. Por ello pues, intento hacer bosquejos de algunos temas que considero de importancia aunque a la simple vista a alguien parecerle pueda de poca utilidad.

«Inspección del Trabajo»

INGLATERRA.—En 1802 en PEEL crean los *Visitors* e *Inspectores* de Fábricas.

En este mismo país, en la época de 1883 a 1911 se organiza férreamente las Inspecciones del Trabajo y la Inspección Sanitaria.

ALEMANIA.—En 1839 las medidas de protección a los trabajadores datan de *Regulati* de 9 de Marzo, que estableció la Inspección del Estado en las Comarcas manufactureras.

AUSTRIA.—Desde 1816 se había empleado la Inspección circunstancialmente, para proteger el trabajo de los niños, y en 1883, quedó organizado con carácter general.

FRANCIA.—Al dictarse la ley de Protección del Trabajo de la Mujer y los Niños, se establece la Inspección del Trabajo.

ESPAÑA.—Al dictar la Ley de 13 de Marzo de 1900, se crean para su vigilancia las Juntas de Reformas Sociales, y en 1906 se traspasan sus funciones a la Inspección del Trabajo, que se crea con carácter general.

En todos los países se crean las Inspecciones del Trabajo y puede decirse que su origen, es la protección del trabajo a la mujer y niños.

ESTADOS UNIDOS.—Tiene también establecida la Inspección del Trabajo a domicilio.

Ministerios de Trabajo

A fines del pasado siglo aparecen los Ministerios de Trabajo.

BELGICA.—El primer país en crearlo en 1893, fué éste: Bélgica.

ESTADOS UNIDOS.—Este país crea, en 1904, el Departamento de Trabajo que se convierte en Ministerio Federal, en 1913.

FRANCIA.—En 1848, algunos meses después de proclamada la República, Luis Blanc propuso a la Asamblea Constituyente la Institución de un Ministerio del Progreso y del Trabajo, pero no se creó hasta 1906 por CLEMENCEAU.

CANADA.—Crea el Ministerio de Trabajo en 1909.

MEJICO.—En 1911 se crea también el Ministerio de Trabajo.

ARGENTINA.—Crea el Ministerio de Trabajo en 1912.

PORTUGAL.—Crea el Ministerio de Trabajo en 1926.

INGLATERRA.—Crea el Ministerio en 1916.

ALEMANIA.—Crea también el Ministerio de Trabajo en 1918.

ESPAÑA.—Crea el Ministerio de Trabajo en 1920, debido a la iniciativa de Don Eduardo Dato.

RUSIA, ALEMANIA y AUSTRIA, hacen que los Ministerios de Trabajo sean colaboradores de los Ministerios de la Defensa Nacional, en su más amplio sentido constructivo.

Como una consecuencia de estos departamentos ministeriales de Trabajo, ha habido una buena y sutilísima legislación, que en próximos números pretendo señalar.

Madrid y Marzo de 1933.

A BOCA JARRO

Según rumores que corren, la familia de Trabuc tiene el propósito de proponer a las Derechas ilicitinas, sea designado candidato a Concejal, el célebre Dositeo, en la confianza de que saldrá, y medianfe sus formidables dotes de edil, aún sin descorchar, llegará al cargo de Alcalde, única forma de poderse cobrar las enormes cantidades que le sacó el mencionado Dositeo a aquel buen hombre que en vida se llamó D. Carlos.

Un aviso a los hombres liberales de esta Ciudad. El Partido Derecha Illicitana, va contra la República; en él se anidan todos los cuervos y aves de mal agüero que en épocas sucias mangonearon la política. Con el señuelo de ir contra los socialistas, solicitan la inscripción en dicho Centro. ¡Mucho ojo, hombres liberales de nuestro pueblo, no os dejéis cazar de esta manera y os veáis envueltos el día menos pensado en cualquier lo anti-republicano, movido por gentes que nunca han tenido solvencia moral ni política!

Ripoll, Rodríguez Giménez, Sansano Ibarra, Alonso, Pérez, Dositeo, y muchos más de este calibre, ¿qué han sido políticamente unos y en todos los órdenes otros?

Unos, reaccionarios de pura cepa, antirrepublicanos y servidores de tal o cual cacique. Y en cuanto al último, UN EMBAUCADOR A GRAN ESCALA, CON MENOS DIGNIDAD QUE NADIE.

¿Y habrán hombres que deseen seguir a Dositeo con todos sus líos por delante? ¡¡Así serán ellos!!

La Monarquía, cuando se fugó, dejó los caminos vecinales hechos una calamidad. La República, con el apoyo de los mismos campesinos, ha ido arreglando algunos en la medida de sus disponibilidades; ahí está el de Perleia, Rabauet, de la caseta del tío Sánchez y todos los que circundan al pueblo por la partida de Huertos y Molinos.

Total: los hombres de la República emplean el dinero del Ayuntamiento, en cosas útiles para el pueblo en general. Los hombres de la Monarquía, los empleaban en intereses particulares, quedándose muchas veces con ellos.
¡Ladrillos que habían!

¿Otra prueba? ¡Ahí va! La Monarquía dejó sin escuelas al campo. La República, solamente en el campo, ha creado doce.

La Monarquía vivía de la ignorancia, la República vivirá del saber.

En la República, los hijos de los Ministros Socialistas trabajan. Ahí está el hijo de nuestro compañero Largo Caballero, en un depósito de máquinas en la estación de El Ferrol, ennegrecido por el humo y con el martillo en la mano.

Largo Caballero, antes, ahora y después de ser ministro, ha sido, es y será decente, viviendo de su trabajo. Dositeo no puede decir lo mismo, unas veces vive a costa de Trabuc, otras a costa de incautos campesinos y siempre, a costa de su mujer.

En la Monarquía, cuando se veían elecciones, se llamaba a los tenderos, barberos y propietarios y se les sacaba los cuartos y los votos.

En la República, cada cual votará a quien estime por conveniente, sin coacciones de ninguna clase.

¿Diferencia? ¡La que vá de la decencia a la indecencia!

En la Monarquía, al que iba a la Alcaldía en demanda de justicia, se le insultaba de palabra y obra. Ha habido veces, que en plena sesión se amenazaba por los que mandaban, con la pistola en la mano a los concejales que se oponían a los deseos sucios del cacique en turno.

Las derechas, en las próximas elecciones, quieren triunfar más que nada, por deshacer los Jurados Mixtos y bajar los jornales a las obreras y obreros.
¡¡Mucho ojo, trabajadores!!

El Ayuntamiento, a propuesta de los socialistas, ha repartido mantas a los necesitados durante este invierno.

La Monarquía, vestía de abrigos a los familiares de los que mangoneaban.

El Alcalde Socialista, repartió ropita para los niños; Dositeo y

CUESTIONES SOCIALES

Sobre el Retiro Obrero

No era nuestro propósito seguir ocupándonos de esta cuestión, pero en vista que ha transcurrido tiempo suficiente para haber hecho las averiguaciones correspondientes y que se sepa no ha habido nada de lo esperado y habiendo continuado presentándose casos de mayor gravedad, es deber nuestro exponerlo ante el pueblo y ante el personal dirigente e Inspector de estos organismos para que de ahí tomen las medidas que correspondan.

Durante la pasada semana incluso en la presente, han pasado por la Casa del Pueblo un gran número de mujeres, que casi nadie podía comprender a quién se dirigían: la mayoría de ellas en tonos violentos, casi no atendían a las preguntas que se les hacían, sí no que, su única exclamación era: nosotras queremos que se nos haga justicia; esto que se comete con nosotras no es justo, esto es un robo, esto no puede tolerarse, siendo así, que algunos de los que allí se encontraban hubieron de interrogarlas: compañeras, comprenderéis que no sabemos de qué se trata, pero sí debemos advertiros que todo lo que ustedes puedan considerar como tal robo, o como tal injusticia, puede resultar una precipitación de ustedes; explíquense con serenidad y analizárense los casos que les hayan ocurrido, ya que tan amargamente se expresan: —Pues miren Vdes., yo trabajo para el patrono Fulano de Tal más de cuatro años, mi estado

sus amigos a los niños les dan... bueno, otra cosa. ¿Verdad Castell?

Dositeo ha lanzado su baba venenosa, contra nuestro compañero Alcalde, poniendo en entredicho, si habrá repartido entre los niños las mil pesetas que regaló García Sanchiz.

¿Desde cuándo Dositeo se cree con moralidad para ajustarle cuentas a nadie, siendo así que es Dositeo el único a quien se le puede decir todo lo más feo, sin miedo a que quede como mentira?

Lávese, Dositeo, y después que le dén con lija, pues así y todo, todavía le saldrán manchas de las muchas que V. tiene.

Se dice, pero se asegura, que Parreño presentó en contra del Presupuesto Municipal, y en la Delegación de Hacienda, protesta, alegando que era legal, y se basaba en artículos de «Patria».

La Delegación de Hacienda, ha rechazado las supuestas ilegalidades que denunciaba Parreño, basándose en que el único ilegal que anda por el mundo es él.

Como verá Parreño, con el periódico «Patria» nada más se puede ir que a un sitio, que precisamente su título acaba en cero.

me anuncia que un nuevo ser viene al mundo; tengo cuatro trimestres del pasado año pagados, me persono en el Retiro Obrero por la libreta y se me niega porque el patrono dejó de cotizar por mí en Julio del año pasado. —Vamos a ver, ¿V. trabaja en la fábrica de dicho patrono? — Sí —¿V. tiene pagado el cuarto trimestre del pasado año? — Sí señor —Pues perdón que le digamos que si tal denuncia no la hace persona autorizada para ello, no le damos crédito, pues es cierto, pero fíjese bien: ¿V. cree que el patrono por una cantidad tan insignificante puede hacer eso? — Lo creo porque lo he visto. —Pues nada, yo para convencerme como V., también quiero verlo. Se hace la oportuna investigación y resulta tener razón no la obrera, sino un gran número de ellas que se encuentran en el mismo caso. Y ahora decimos nosotros: si hemos podido comprobar que es cierto que las obreras están cotizando los trimestres que les corresponde y que los patronos no pagan por ellas, es justa la actitud de tales mujeres al decir que era un robo, porque no se conforman con no pagar por ellas, sino que se quedan con lo que ellas pagan. ¡A cuántos atracadores con menos motivos que los que cometen estos actos se les habrá detenido!

Y ahora nuestra opinión es, que normalicen todo esto cuanto antes porque hay que reconocer que esto es un desbarajuste, es como si no existiese ninguna ley para como tienen que proceder, lo hacen por lo visto caprichosamente y esto es precisamente lo que hay que evitar, porque como deben de comprender los señores que están al frente de este organismo, de continuar los patronos procediendo de esta manera, no cabe duda que estos hechos tienen que venir en desdoro de las leyes promulgadas en pro de la clase trabajadora y de los hombres encargados de hacerlas cumplir. De sobra sabemos que la gente reaccionaria y la burguesa están ahora más que nunca interesados en desvirtuar y escarner las leyes en este sentido por ser hechas por el ministro actual, empleando todos los procedimientos que a su alcance estén, pero no deben ignorar que por mucho que se esfuerzen en ese sentido, los obreros saben comprender que todo lo que dejen de percibir los únicos responsables son ellos, por eso pedimos la fiscalización de todos estos casos por que no es lícito que con nuestras armas se estén defendiendo ellos.

¿Que dice a todo esto el Director del Retiro obrero en Elche?

¿Es acaso su misión desacreditar este organismo?

Dígalo en buen hora y sabremos a qué atenernos. Pero ca... que dirían de él los patronos.